

ÉPOCA

parameridiano@gmail.com



DIRECTOR: MOISÉS MADARIAGA

VIERNES 4 DE OCTUBRE DE 2024

Ni descuentos ni tolerancia

Mano dura contra deudores del agua en Bahía de Banderas

El director del OROMAPAS, Jesús Mejía, reveló que son cerca de 280 millones de pesos lo que se tiene en cartera vencida entre los 60 mil pobladores del municipio

Por Lidia Núñez Cota

MERIDIANO Puerto Vallarta.- El alcalde de Bahía de Banderas, Héctor Javier Santana García, hace un enérgico llamado a la población que no paga el servicio del agua, se tiene una considerable suma en cartera vencida en el municipio, además del problema de las tomas clandestinas. En su primer informe semanal de actividades, el director del Organismo Operador Municipal de Agua Potable Alcantarillado y Saneamiento (OROMAPAS). Jesús Meiía resaltó que entre

las actividades realizadas se encuentran el trabajo hecho en la localidad de Sayulita.

Saytinia.

En cuanto a cartera vencida se trata, además de los recorridos de inspección para detectar anomalías en tomas clandestinas.

PAGINA4





Trabaja gobierno vallartense por vialidades dignas

Cuadrillas de Obras Públicas intensifican labores de bacheo y en la reparación del adoquinado y rejillas de las principales avenidas

MERIDIANO | Puerto Vallarta.- A tres días MERUIJANO I Puetto Vaulanta-A itte side de iniciado su gobierno, el presidente, Luis Munguia, está dando muestras de que cuando hay ganas y voluntad de hacer las cosas, se puede. Este jueves, cuadrillas de trabajadores de Obras Públicas Municipales, continuaron con las labores de bacheo emergente

en diferentes zonas y colonias de la ciudad, a fin de brindar a la ciudadanía y visitantes, mejores calles por donde transitar.

Trabajadores se abocaron a la reparación del empedrado de calles, acondicionamiento del adoquín y reparación de rejillas dañadas. PAGINA3

Detectan irregularidades millonarias durante entrega-recepción

Aviadores, compras superfluas y millonarios gastos ha reportado Andrés González Palomera, encargado de la transición del gobierno vallartense, quien reveló parte de la investigación en la compra de terrenos, tablets y contratación de proveedores directos

MERIDIANO | A. Quadratin PV

Cientos de aviadores, así como compras superfluas y millonarios gastos, han sido detectados durante el proceso de entrega-recepción entre la pasada administración a la actual de Puerto Vallatra, según dio a conocer Andrés González Palomera,

quien fuera el encargado de esta

transición. "Estamos hablando de centenas de gente restamos nabiando de centenas de gente que de manera especial, en estos momentos ya cuando sobre todo ya no están presionando a los anteriores directores, ya está saliendo a la luz que a fulanito nunca lo conocimos, que esta persona nunca se paró a las oficinas", explicó González Palomera.

.

En lo que respecta a gastos superfluos En lo que respecta a gastos superfluos, el alora Jefe de Gabinete del actual gobierno, destacó la compra de un terreno por parte de Seapal Vallarta. "Hay una compra de un terreno de Seapal por muchos millones de pesos, donde al parecer no era necesaria la compra de ese predio, ahí, en la Planta Norte Dos".



Acuerdan dejar bases para la obra del puente Federación

Es líder del ranking mundial

Acecha Laura Burgos

su clasificación a

se consagró en el Campeonato

Dialogan gobernador y empresarios sobre el futuro de Vallarta

El encuentro también sirvió para perfilar la relación de continuidad entre el Gobernador electo Pablo Lemus y el alcalde vallartense Luis Munguía



Fueron designados los directores operativos

Participa Antonio Echevarría en nombramientos de CFE

Estuvo presente junto a la secretaria de Energía, la directora de la CFE y demás consejeros de la empresa paraestatal.

Echevarría García y comisionado nacional de la CFE formó parte de la

sesión extraordinaria de la empresa El ex gobernador de Nayarit Antonio

En el encuentro el que también estuvieron la secretaria de Energía, Luz Elena González, y la directora de la

CFE, Emilia Esther Calleja.

Tanto la secretaria, directora y consejeros, nombraron a directores operativos de la Comisión Federal de Electricidad. PAGINA7 Electricidad.

NUESTRAS PLUMAS

Diario Ejecutivo Un primero de octubre que no se

Roberto Fuentes Viva

· Claudia: Sí, México es un país maravilloso

olvida

presidenta La presidenta CARLOLA
Sheinbaum tomó posesión con
un discurso que, por lo menos
cuantitativamente, tuvo un
acento económico, aunque con
un mensaje claro: la economia
debe servir la sociedad y, sobre
todo a los más pobres.

En un sumarisimo análisis de

En un sumarísimo análisis de contenido, puede señalarse que contenuo, puede senaiarse que de cuatro mil 421 palabras de su discurso, mil 456 se refirieron de manera directa o indirecta a la economía y al humanismo mexicano como modelo para el desarrollo del país, en tres bloques

Nada más como comparación, 562 palabras se dedicaron a referirse a la historia, 349 fueron para agradecer la presencia de mandatarios y representantes extranjeros (entre ellos a diputados españoles) y480 palabras fueron para agradecer a Andrés Manuel López Obrador a Andres Manuel Lopez Obrador (en un primer bloque aunque se refirió en varias otras ocasiones a quien desde este martes es expresidente). Otro de los temas recurrentes durante toda su intervención fue el papel de las mujeres en el pasado y en el

Dentro de lo que mencionó de la economía, en un primer bloque dijo que "México es un país maravilloso por su pueblo, generoso, solidario, alegre, libertario, resistente, rebelde, espito y hoy empoderado. Y hoy sabio y hoy, empoderado. Y hoy México, gracias a todas y todo somos la doceava economía y el exto destino turístico. Mé es grandioso".

a presidenta Claudia Sheinbaum tomó posesión con un discurso que, por lo menos cuantitativamente, tuvo un acento económico, aunque con un mensaje claro: la economía debe servir la sociedad y, sobre todo a los más pobres.

En un sumarísimo análisis de contenido, puede señalarse que de cuatro mil 421 palabras de su discurso, mil 456 se refirieron de manera directa o indirecta a la economía v al humanismo mexicano como modelo para el desarrollo del país, en tres bloques.

Nada más como comparación, palabras se dedicaron a referirse a la historia. 349 fueron para agradecer la presencia de mandatarios y representantes extranjeros (entre ellos a diputados españoles) y480 palabras fueron para agradecer a Andrés . Manuel López Obrador (en un primer bloque aunque se refirió en varias otras ocasiones a quien desde este martes es expresidente). Otro de los temas recurrentes durante toda su intervención fue el papel de las mujeres en el pasado y en el futuro.

Dentro de lo que mencionó de la economía, en un primer bloque dijo que "México es un país maravilloso por su pueblo, generoso, solidario, alegre, libertario, resistente, rebelde, sabio y hoy, empoderado. Y hoy México, gracias a todas y todos, somos la doceava economía y el sexto destino turístico. México es grandioso"

Inmediatamente llamó a reflexionar a que "evaluemos con la cabeza fría, qué pasó durante estos seis años, con datos duros, reconocidos nacional e internacionalmente y con ello, respondamos las siguientes preguntas: ¿Cómo es que 9.5 millones de mexicanas v mexicanos, de acuerdo con el Banco Mundial, salieron de la pobreza en tan solo 6 años?. ¿Cómo es que sin subir impuestos se redujeron las desigualdades? ¿Cómo es que somos de los países de la OCDE menos endeudados y con una moneda fuerte?, ¿Cómo es que somos de los países con menos desempleo? ¿Cómo es que hay más bienestar y al mismo tiempo ganaron más los empresarios y los bancos?, ¿Cómo es que estamos en récord de inversión extranjera directa y al mismo tiempo aumentaron los salarios? ¿Cómo es que aumentó el salario mínimo y no subió la inflación?".

Y ella misma contestó: "La respuesta es, cambió el modelo de desarrollo del país para bien. Del fracasado modelo neoliberal y el régimen de corrupción y privilegios, a uno que surgió de la fecunda historia de México, del amor al pueblo y de la honestidad, lo llamamos: el Humanismo Mexicano. Por eso hablamos de una transformación profunda. Y aceptémoslo, a todas y todos les ha ido mejor.

"Con este pensamiento y su puesta en marcha, se cayeron muchos mitos y engaños del pasado: por ejemplo, durante el periodo neoliberal, ese que le costó tanto al pueblo de México v que marcó nuestra historia por 36 largos años, se decía que el Estado debía diluirse o subordinarse a las fuerzas del mercado, que si la economía se regaba dese arriba, iba llegar a los de abajo, e si aumentaba el salario mínimo iba a haber inflación y no iba a haber inversión extranjera. Que, si el Estado participaba en la economía, iba a haber crisis económica y devaluación, que la corrupción era inherente al gobierno, que la libertad solo existía en el mercado, que la educación, la salud, la vivienda y el salario justo eran



Director Fundador DR. DAVID ALFAROT



Director MOISÉS MADARIAGA

MERIDIANO PUERTO VALLARTA

Tel. 322.223.29.75

Diario Ejecutivo

Un primero de octubre que no se olvida

· Claudia: Sí, México es un país maravilloso

"Por ello, para bien de México, de todas y todos, vamos a continuar con el Humanismo Mexicano, con la Cuarta Transformación: Resumo algunos de los que considero sus principales principios.

Para que haya prosperidad, debe ser compartida, o dicho de otra forma: por el bien de todos, primero los pobres"

Seguirá creciendo el salario mínimo

En un segundo bloque económico señaló, a manera de compromiso lo siguiente: "En materia económica, se mantendrá la autonomía del Banco de México, una política fiscal responsable, una proporción razonable entre deuda y Producto Interno Bruto, promoveremos la inversión pública y la inversión privada. Lo digo con toda claridad. Tengan la certeza que las inversiones de accionistas nacionales y extranjeros estarán seguras en nuestro país.

aumentaremos el precio las gasolinas, diésel, gas doméstico ni electricidad en términos reales. En las próximas semanas estaremos convocando a empresarios para confirmar el acuerdo que mantiene sin aumentos los precios de la

"Aprovecharemos la relación del tratado comercial con Estados Unidos y Canadá para seguir impulsando la relocalización de las empresas, mientras se promueve el desarrollo regional con bienestar y cuidado al medio ambiente. Estados Unidos, Canadá y México sabemos, que la cooperación económica fortalece a las tres naciones.

claro que entre competimos, nos complementamos y, además, generamos las condiciones para una mayor consolidación de la economía de todo el continente en una visión de presente v futuro de la economía mundial.

"Seguiremos fortaleciendo nuestra relación económica y cultural con los países de América Latina y el Caribe. Nos une historia y nos une compromiso; así como con los diferentes países y regiones del

"Trabajaremos de la mano del sector empresarial y de las y los trabajadores para que siga aumentando el salario mínimo. Nuestro objetivo es alcanzar 2.5 canastas

"Haremos el programa de digitalización más ambicioso de la historia para facilitar el pago de impuestos y otros trámites; así como para incentivar la inversión".

Promesas de infraestructura

En un tercer bloque económico detalló algunos compromisos:

"Construiremos al menos un millón de viviendas, especialmente para jóvenes, en esquemas en donde primero puedan rentar y después adquirir la vivienda si lo desean. Además, habrá créditos a baio costo para mejoramiento de vivienda y un programa masivo de escrituración.

"En materia de infraestructura, ampliará el Tren Maya a Puerto Progreso en Yucatán y en sus más de 1500 kilómetros, será también tren de carga.

"Se terminará la línea K del Tren interoceánico, que va de Ciudad Ixtepec a Ciudad Hidalgo, en Chiapas, frontera con Guatemala. Además, queremos construir el doble de los kilómetros que construyó el Presidente, de trenes de pasajeros. De Ciudad de México Pachuca, Ciudad de México a Nuevo Laredo y de Ciudad de

nercancías y no derechos. Todo resultó México a Nogales. Así como la recuperación del tren de pasajeros a Veracruz. Antes los privatizaron, ahora recuperamos los trenes de pasajeros con orgullo porque significa arrollo regional, empleos, turismo y Prosperidad Compartida.

> Seguiremos con caminos artesanales para conectar comunidades y con la construcción de puertos, aeropuertos y carreteras, que generen desarrollo con bienestar y, al mismo tiempo, fortalezcan la infraestructura y conectividad de nuestro país y potencien la inversión.

"Como lo manifestamos desde la campaña, se mantendrá la proporción actual entre la generación pública y privada de electricidad, de 54% y 46%, respectivamente. En unos días, presentaremos el Plan En unos dias, presentaremos el Pian Nacional de Energía, que incluye nuevas inversiones en transmisión, generación y un programa ambicioso de transición energética hacia fuentes renovables de energía, que contribuyan a la disminución de gases de efecto invernadero que provocan al cambio dispitate. el cambio climático.

La inversión privada para cubrir el 46% de la generación se hará con reglas claras, en el marco de la ley y garantizando la estabilidad del sistema eléctrico. A todas y todos nos convienen empresas de energía públicas del Estado fuertes, que garanticen energía limpia a precios bajos para las actuales y futuras generaciones

obietivo fundamental producción de petróleo con PEMEX seguirá siendo el consumo nacional y éste se limitará a una producción máxima de 1.8 millones de barriles diarios

"Vamos a promover la eficiencia energética y la transición hacia las fuentes renovables de energía, para absorber a través de estas fuentes, el crecimiento de la demanda de energía.

"Recuerden que la reforma energética proponía una producción de 3 millones de barriles diarios, eso es ambientalmente imposible. Es mejor promover la eficiencia y las fuentes renovables.

en la soberanía "Avanzaremos autosuficiencia alimentaria, como dice Andrés Manuel López Obrador: dar de comer quien nos da de comer. No permitiremos la siembra de maíz transgénico, seremos autosuficientes no solo en maíz blanco sino en frijol y otros cultivos y Diconsa se transforma en alimentación para el bienestar con el objetivo de promover precios y comercio justo para diversos productos agropecuarios y seguir atendiendo a 22 millones de familias

"Construiremos en Tula Hidalon el proyecto de economía circular más ambicioso del mundo. Esto quiere decir que haremos un complejo ambiental para aprovechar los residuos, tratamiento de agua, generación de energía y productos reciclados, lo cual nos permitirá reducir la contaminación y generar empleos. La ciudad más contaminada de México se convertirá en la ciudad más limpia, a eso me comprometí en campaña.

"Arrancaremos el ordenamiento de las concesiones y la transmisión de derechos de agua. Para ello, este mes firmaremos un Acuerdo Nacional por la Seguridad v Sustentabilidad Hídrica con todos los actores y haremos las reformas jurídicas para garantizarla el agua como un recurso de la Nación. Tecnificaremos más de 200 mil hectáreas de riego y desarrollaremos proyectos estratégicos para el abastecimiento y reciclamiento de agua Vamos a limpiar también y a sanear los ríos más contaminados del país".

Aunque no lo señaló de manera directa casi en todas sus promesas económicas están insertos cinco pilares básicos: el humanismo mexicano, la cuarta transformación, la economía mixta con la

participación del Estado como rector de la economía, la economía interna como pilar del crecimiento y la prosperidad compartida.

Dice el filósofo del metro: cambio de gobierno, esperanza habemus

Los organismos que agrupan mayor número de empresarios en el país manifestaron su apoyo a la presidenta Claudia Sheinbaum y respaldaron el mensaje que envió a la nación durante su toma de protesta. Francisco Cervantes, presidente del Consejo Coordinador Empresarial escribió en las redes sociales: "El Pdte. @fcervantes5 y todos los organismos que integran al #CCE, felicitamos a la Dra. Claudia Sheinbaum Pardo, (@Claudiashein), por convertirse Parto, (@Clatudistielli), por convertirse en la primera presidenta en la historia de México" y agregó: "El sector empresarial reitera su compromiso con la estabilidad y la unidad para trabajar juntos por el desarrollo de México". La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco) anunció su disposición para colaborar en la creación de políticas públicas que impulsen tanto el desarrollo económico como el bienestar social en México, pues ambos factores no están reñidos. "El crecimiento debe ser inclusivo y equitativo para todos los mexicanos, y trabajaremos junto al nuevo gobierno para que esto sea una realidad," dijo Octavio de la Torre de Stéffano, dirigente del organismo. La Confederación de Cámaras Industriales (Concamin) emitió un comunicado de prensa en cual indica: "Estamos convencidos de que bajo su liderazgo nuestro país iniciará una nueva etapa de desarrollo sostenible en beneficio de las y los mexicanos". Y añade: "el gobierno de la doctora Sheinbaum cuenta con el respaldo y la colaboración de la Concamin, con su experiencia, conocimiento técnico y capacidad operativa. Estamos seguros de que, trabajando con las autoridades federales, podremos superar los desafíos que enfrenta el país y generar condiciones de crecimiento sostenido y bienestar para todas y todos. En nombre de toda la industria mexicana, le deseamos a la Dra. Sheinbaum y a su equipo de trabajo el mayor de los éxitos en el periodo que hoy inicia"... Los trabajadores portuarios de la costa este y del golfo de México de Estados Unidos anunciaban una huelga para el primer minuto de este miércoles, porque no había conversaciones previstas para evitar un paro que podría frenar el tráfico de contenedores de Maine a Texas, con un costo para la economía de hasta cinco mil millones de dólares al día. El contrato laboral entre el sindicato International Longshoremen's Association (ILA), que representa a 45 mil trabajadores portuarios, y la patronal United States Maritime Alliance (USMX) expiraba el martes a la medianoche... La Secretaría de Economía (SE), así como del Trabajo y Previsión Social (STyPS) informaron que admitieron a revisión la solicitud de queja del gobierno de Estados Unidos contra la empresa Bader de México, ubicada en Guanajuato, lo anterior al amparo del Mecanismo Laboral de Respuesta Rápida en Instalaciones Específicas del Anexo 31-A (MLRR) del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). A la compañía fabricante de cuero en la industria automotriz se le acusa de crear un comité laboral controlado por la compañía y realizar el despido de trabajadores por su actividad sindical. Es el caso número 28 en la aplicación de este mecanismo. En casi todos los casos los trabajadores han manifestado contra sindicatos blancos, principalmente del PRI... La embotelladora Grupo Rica, que dirige Miguel Guizado Aguirre: la Fundación Coca-Cola México (FCCM), a cargo de Rodrigo Feria Cano; y el resto de la Industria Mexicana de Coca-Cola, junto a sus aliados Rotoplas e Isla Urbana, han continuado la implementación de la iniciativa "Escuelas con Agua", la cual, a través de la instalación de Sistemas de Captación de Agua de Lluvia, que permite a escuelas con acceso limitado al agua contar con este recurso y almacenarlo para temporadas de seguía. Guizado Aguirre informó que, en 2024, los estados en los que tienen operación, que son Hidalgo y Morelos, serán beneficiados con 16 "Escuelas con Agua", lo que dará un total de 29 instituciones en dichas entidades en las cuales se han implementado estos sistemas, todo gracias al trabajo colaborativo entre todos los aliados. Además, durante el ciclo escolar 2024-2025, la iniciativa habrá llegado a 30 estados de la República Mexicana a través de todas las empresas que conforman la Industria Mexicana de Coca-Cola, lo que ayudará a reducir la brecha de acceso al agua en las escuelas públicas del país, con soluciones basadas en la naturaleza que buscan ser una gran contribución para que las escuelas no cierren por falta de agua.



Trabaja gobierno vallartense por vialidades dignas

Cuadrillas de Obras Públicas intensifican labores de bacheo y en la reparación del adoquinado y rejillas de las principales avenidas

MERIDIANO | Puerto Vallarta

A tres días de iniciado su gobierno, el presidente, Luis Munguía, está dando presidente, Luis Munguía, está dando muestras de que cuando hay ganas y voluntad de hacer las cosas, se puede.

Este jueves, cuadrillas de trabajadores de Obras Públicas Municipales, continuaron con las labores de bacheo emergente en diferentes zonas y colonias de la ciudad, a fin de brindar a la ciudadanía y visitantes, meiores calles por donde transitar.

Trabajadores se abocaron a reparación del empedrado de ca del adoquín acondicionamiento

reparación de rejillas dañadas. El compromiso del alcalde, Luis Munguía, es seguir trabajando sin descanso para que Puerto Vallarta cuente con calles y vialidades dignas, a la altura de un destino turístico como el nuestro, y brindar mejores condiciones de vida a los vallartenses.







En Puerto Vallarta

Detectan irregularidades millonarias durante entrega-recepción

Aviadores, compras superfluas y millonarios gastos ha reportado Andrés González Palomera, encargado de la transición del gobierno vallartense, quien reveló parte de la investigación en la compra de terrenos, tablets y contratación de proveedores directos

MERIDIANO | A. Quadratin PV

Cientos de aviadores, así como compras superfluas y millonarios gastos, han sido detectados durante el proceso de entrega-recepción entre la pasada administración a la actual de Puerto Vallarta, según dio a conocer Andrés González Palomera, quien fuera el encargado de esta transición.

"Estamos hablando de centenas de gente que, de manera especial, en estos momentos ya cuando sobre todo ya no están presionando a los anteriores directores, ya está saliendo a la luz que a fulanito nunca lo conocimos, que esta persona nunca se paró a las oficinas", explicó González

En lo que respecta a gastos superfluos, el ahora Jefe de Gabinete del actual gobierno, destacó la compra de un terreno por parte de Seapal Vallarta. "Hay una compra de un terreno de Seapal por muchos millones de pesos, donde al parecer no era necesaria la compra de ese predio, ahí, en la

Planta Norte Dos".

Asimismo, señaló que existía la intención de adquirir 2 mil tabletas electrónicas a un precio de más de 3 mil pesos cada una. "Se tenía la requisición y todo para hacerlo y, cuando investigamos el domicilio de la empresa que iba a vender las tablets, resultó que era una empresa fantasma. Seguramente ellos inflaban los precios y para quedarse con el aumento que le hacían a cada una de las cantidades que presentaba", detalló.

Añadió que también en Seapal Vallarta se está investigando a unas empresas porque a se dejó de adquirir a proveedores directos "y hoy vemos puras empresas desconocidas. Y también se va a hacer una investigación muy exhaustiva para detectar ese tipo de anomalías. Haz de cuenta que le hice en prensa le compraba al distribuidor y luego le cargaban dos o tres veces más el costo de cada uno de los insumos del organismo".



Prometen trabajo arduo

Define Puerto Vallarta Comisiones Edilicias

Para atender los retos y necesidades actuales de la ciudad, se realizó la especialización de cada una de las comisiones

MERIDIANO | Puerto Vallarta

Para dar una meior atención a los asuntos públicos que requiere Puerto Vallarta, el gobierno municipal que encabeza el alcalde Luis Munguía, llevó a cabo la reestructuración de las Comisiones Edilicias permanentes, aumentando el número de estas y volviéndolas más especializadas conforme a los nuevos retos que hoy vive la ciudad.

Es así como en la primera sesión del Ayuntamiento en pleno, se aprobó la integración de estos órganos colegiados de acuerdo a los perfiles de cada edil para que desde sus trincheras, contribuyan al desarrollo y bienestar de este destino.

Las Comisiones Edilicias quedaron presididas de la siguiente manera:

Presidente, Luis Munguía-Hacienda y Cuenta Presidente, Luis Mungula-Hacienda y Cuenta Pública, Gobernación, y Asuntos Metropolitanos Síndico Municipal José Francisco Sánchez Peña- Justicia y Estado de Derecho, y Transparencia y Combare la Corrupción Regidor Víctor Manuel Bernal Vargas-Puntos

Constitucionales y Reglamentos, Educación, y Derechos Humanos

Regidor Arnulfo Ortega Contreras-Innovación, Ciencia y Tecnología; Agua para Todas y Todos, y Crecimiento, Diversificación y Vocacionamiento Económico

Regidora María Laurel Carrillo Ventura-Salud Prevención de Adicciones, Cultura y Derechos Culturales, y Protección Civil, Bomberos, Gestión Integral de Riesgos y Resiliencia

Regidor Christian Omar Bravo Carbajal-Planeación de la Ciudad, Obra Pública y Ordenamiento Territorial; y Playas Libres,

Limpias y Certificadas Regidora Erika Yesenia García Rubio-

Regidora Karla Alejandra Rubio-Regidora Karla Alejandra Rodríguez González- Participación Social y Organización Comunitaria, y Cuidados, Grupos Vulnerables y Acción Afirmativa Regidora Marcia Raquel Bañuelos

Macías- Promoción Nacional e Internacional del Destino Turístico, y Calidad de Vida y Desarrollo Social Regidora María Magdalena Urbina Martínez

Medio Ambiente, Acción por el Clima y Protección Animal, y Fomento al Sector Primario, Desarrollo Rural y Ejidal Regidora Melissa Marlene Madero Plascencia

Servicios Turísticos y Atención al Visitante, y Comercio, Unidades Económicas y Mercados

Regidor Felipe Aréchiga Gómez- Movilidad, Vialidad y Transporte; Vivienda y Asentamientos Humanos, y Seguridad Pública y Tránsito Municipal

Regidora Micaela Vázquez Díaz- Pueblos Originarios y Personas Migrantes, y Niñas, Niños y Adolescentes Regidora María de Jesús López Delgado

Igualdad Sustantiva de Género y Diversidades, y Servicios Públicos Eficientes Regidor Luis Jesús Escoto Martinez

Inspección y Vigilancia, y Espectáculos, Ocio y







Tu donativo hará posible apoyar 6 proyectos para la conservación de la ballena jorobada y los ecosistemas marinos de la Bahía de Banderas:

- 1. Educación ambiental
- 2. Vigilancia del avistamiento de
- 3. Campaña Bahía Cero
- 4. Cultivo y monitoreo de corales
- 5. Rescate de ballena enmalladas
- 6. Recuperación de redes fantasma

META 1 MILLÓN



www.fonnor.org/sumate/

emite recibo deducible

@nadoporlasballenas















De Bahía de Banderas

Instala Héctor Santana el Consejo Municipal de Protección Civil

* Fueron designados como consejeros Margui Zuñiga, presidenta del Sistema DIF Municipal de Bahía de Banderas; Edgardo Martínez Olart, capitán de la Capitanía de Puerto Nuevo Nayarit; Mauricio Morales de Santiago, capitán de la Capitanía de Puerto de La Cruz de Huanacaxtle; y José Israel Santillán Castañeda, secretario del Ayuntamiento de Bahía de Banderas

MERIDIANO | Bahía de Banderas

Con el firme compromiso de proteger a los ciudadanos ante la temporada de tormentas tropicales y huracanes, el presidente municipal de Bahías de Banderas, Héctor Javier Santana García, encabezó la instalación del Consejo Municipal de Protección Civil, reafirmando su liderazgo en temas de seguridad y prevención en el municipio.

Durante el evento, Santana García, quien asumirá la presidencia del consejo, destacó la importancia de este órgano colegiado para coordinar las acciones del plan de contingencia. En su equipo, se contará con Claudia Ángelica Díaz, directora de Protección Civil de Bahía de Banderas, como secretaria técnica.

Fueron designados como consejeros: Margui Zuñiga, presidenta del Sistema DIF Municipal de Bahia de Banderas; Edgardo Martínez Olart, capitán de la Capitanía de Puerto Nuevo Nayarit; Mauricio Morales de Santiago, capitán de la Capitanía de Puerto de La Cruz de Huanacaxtle; y José Israel Santillán Castañeda, secretario del Ayuntamiento de Bahia de Banderas.

Héctor Santana subrayó la importancia de trabajar de manera coordinada con el municipio vecino de Puerto Vallarta. "Somos un municipio hermano, y estamos en condiciones de trabajar en equipo y colaborar con Puerto Vallarta", afirmó. Agradeció al nuevo presidente de Puerto Vallarta, Luis Ernesto Munguia,

por su disposición a colaborar con Bahía de Banderas.

E n representación de Puerto Vallarta, fueron designados como consejeros Misael López Muro, titular de Protección Civil; Jesús Alejandro Adame Cabrera, comandante de la 41 con Milira Monuel

Zona Militar, Manuel
Roberto Farias Laguna, comandante
de la 12ª Zona Naval; y Noel Florian
Castellanos, comandante de la
Guardia Nacional. Por parte del estado
de Nayarit, se designó a Héctor Pedro
Nuñez Bueno, director de Seguridad
Ciudadana y Bomberos.

Ciudadana y Bomberos.

Héctor Santana destacó su compromiso con la seguridad, una de las principales demandas de los ciudadanos de Bahía de Banderas.

"Me siento muy comprometido con el tema de la seguridad, porque es lo que más piden los ciudadanos de Bahía de Banderas. Quiero reconocer el trabajo de Protección civil, quienes están dando el ejemplo para estar preparados ante cualquier

contingencia", señaló Santana. El alcalde también informó sobre las medidas preventívas que su administración ha implementado, como la supervisión de los albergues municipales para garantizar su disponibilidad en caso de emergencia, así como la continuidad de los trabajos de



desazolve de bocas de tormenta, ríos y coladeras en todo el municipio para prevenir inundaciones.

para prevenir iminactories.

Héctor Santana enfatizó la importancia de la cooperación interinstitucional. "Sin importar colores, sin distinguir ideales, el objetivo es cuidar a la sociedad de Bahia de Banderas, trabajando en conjunto con el gobierno del estado y el gobierno federal", afirmó, Además, declaró la sesión del consejo como permanente "por el bien de Bahia de Banderas, de Puerto Vallarta, de Nayarir y del país".

Para concluir, el presidente

Para conciuir, el presidente municipal felicitó a la nueva presidenta de México, Claudia Sheinbaum, por su reciente nombramiento y ofreció su respaldo incondicional. Tiene usted en Bahía de Banderas a un equipo que va a respaldar sus acciones y determinaciones. Hoy somos un solo gobierno: municipal, estataly federal; expresó Santana, consolidando su liderazgo y compromiso con la comunidad.







Ni descuentos, ni tolerancia

Mano dura contra deudores del agua en Bahía de Banderas

* El director del OROMAPAS, Jesús Mejía, reveló que son cerca de 280 millones de pesos lo que se tiene en cartera vencida entre los 60 mil pobladores del municipio

Por Lidia Núñez Cota MERIDIANO Puerto Vallarta

El alcalde de Bahía de Banderas, Héctor Javier Santana García, hace un enérgico llamado a la población que no paga el servicio del agua, se tiene una considerable suma en cartera vencida en el municipio, además del problema de las tomas clandestinas.

En su primer informe semanal de actividades, el director del Organismo Operador Municipal de Agua Potable Alcantarillado y Saneamiento (OROMAPAS), Jesús Mejía resaltó que entre las actividades realizadas se encuentran el trabajo hecho en la localidad de Sayulita,

En cuanto a cartera vencida se trata, además de los recorridos de inspección para detectar anomalías en tomas clandestinas.

Entrevistado, Jesús Mejía señaló que son cerca de 280 millones de pesos lo que se tiene en cartera vencida entre los 60 mil pobladores de Bahía de Banderas que hacen uso del vital líquido en sus diferentes modalidades que son, servicio doméstico, industrial v comercial

Por su parte, el alcalde Héctor Javier Santana García fue claro en recalcar que hizo la petición expresa al director del organismo en ese sentido, ya que hay "muchos reportes de tomas clandestinas y cartera vencida de grandes consumidores que no están pagando". Ante esto, el primer edil hace

Ante esto, el primer edil hace un llamado para que se pongan al corriente, advirtiéndoles que no habrá descuento, tendrán que pagar exactamente lo que deben y si no lo hacen, se procederá a ponerles limitaciones.

Y aunque dice que se están respetando a todos los ciudadanos que adeudan el pago del agua, porque se entiende que hay muchas necesidades, yas está buscando un mecanismo ideal para ayudarlos con descuentos; caso contrario con los grandes deudores que lucran con el líquido "ahí si no se tendrá consideración".



Acuerdan dejar bases para la obra del puente Federación

Dialogan gobernador y empresarios sobre el futuro de Vallarta

 El encuentro también sirvió para perfilar la relación de continuidad entre el Gobernador electo Pablo Lemus y el alcalde vallartense Luis Munguía

MERIDIANO | Puerto Vallarta

Como parte de su gira de trabajo en la Costa de Jalisco, el gobernado el Estado, Enrique Alfaro Ramírez, se reunió este miércoles con empresarios de Puerto Vallarta para dialogar sobre el futuro del Comité del Fideicomiso de Puerto Vallarta y la Asociación de Hoteles de Puerto Vallarta; de la agenda turística y económica del municipio, así como para perfilar la relación de continuidad que tendrá el Gobernador electo Pablo Lemus y el nuevo presidente Municipal, Luis Munguia.

Ahi, el mandatario estatal dijo

Ahi, el mandatario estatal dijo que el encuentro también sirvió para agradecer el apoyo de los empresarios durante su gobierno y concluir arduamente el cierre de gobierno.

"Queremos ver, sobre todo, para poder luego platicar con el Gobernador electo Lemus, hablar sobre el futuro del Fideicomiso, de infraestructura, porque como ustedes saben, ahora ya lo presidente un empresario de Vallarta gueremos

que sean ellos los que lleven las decisiones y la conducción de esta herramienta tan potente tan importante para desarrollar infraestructura y para promocionar el destino turístico. Voy a platicar con ellos sobre eso y agradecerles es una reunión de agradecimiento, de despedida también, ya estoy cerrando mi ciclo y ver que otros temas salen para perfilar una agenda de trabajo coordinada con Luis, con Pablo, para priorizat proyectos, para definir los pasos que siguen y en lo que a mí me corresponde yo me concentraré en dejar sentadas las bases para que el proyecto del Puente rederación; enfatizó el Gobernador.

reconoció la importancia del trabajo que realizan las empresarias y empresarios de Puerto Vallarta a trawés del Fideicomisoy la Asociación de Hoteles de Puerto Vallarta, organismos que en conjunto con el Gobierno de Jalisco y el município costero, han detonado las cifras de visitantes, ocupación hotelera, promoción, derrama económica y cultural en los últimos seis años.

El titular del Ejecutivo estatal



Hasta el 6 de octubre

Comienza la fiesta de la imaginación en Papirolas 2024

t Con música de 31 Minutos y con un show circense de Peter Pan inauguran Papirolas 2024 se inició este evento en el Centro Cultural Universitario

MERIDIANO | Jalisco

Del 2 al 6 de octubre Fantascisco, Irmagina y Ensueño a compañarán a niños, niñas y jóvenes a disfrutar de nueve exposiciones, siete instalaciones artísticas, tres salas de lectura y descanso, un programa exclusivo para bebés, 18 espectáculos en el Conjunto Santander de Artes Escénicas, tres salones de usos múltiples y un ciclo de cine en la Cineteca FICG.

Durante la inauguración del Festival Papirolas 2024, el Rector General de la Universidad de Guadalajara,doctor Ricardo Villanueva Lomelí, expresó que Papirolas es una actividad a la que por muchos años las y los jaliscienses han acudido, incluso algunos tuvieron la dicha de ser parte del festival cuando eran niños y ahora acuden siendo papás.

Añadió que es más que un festival

Anadio que es mas que un restrua en las inmediaciones del Centro Cultural Universitario (CCU), pued que durante todo el año se llevan las actividades a los centros regionales para que niñas y niños puedan desarrollar su imaginación con talleres y exposiciones lúdicas. Al acto inaugural de Papirolas

Al acto inaugural de Papirolas acudió el Gobernador electo de Jalisco, licenciado Pablo Lemus Navarro, quien dio su apoyo a la universidad para organizar actividades culturales y artísticas que favorezcan a la niñez Rememoró su primera vez en Papirolas, así como el acercamiento que logró con el festival como Alcalde de Zapopan y Guadalajara.

Agregó que, a pesar de que ya existe un presupuesto constitucional universitario, dio la instrucción de brindar un presupuesto para apoyar la gestión de la Feria Internacional del Libro, el Festival Internacional de Cine en Guadalajara y Papirolas; con lo



que se podra gestionar que mas gente acuda a las actividades culturales que organiza la universidad.

La directora de Papirolas, maestra Marcela García Bátiz, declaró que el lema 'Sueños, fantasía e imaginación' nació de comentarios de ediciones pasadas en las que los niños, niñas y jóvenes expusieron que lo más divertido de su visita al festival había sido la invitación a usar inaginación y descubirir nuevos panoramas a través de las actividades. La Coordinadora General de Extensión y Difusión Cultural de la

La Coordinadora General de Extensión y plúsisón Cultural de la Udec, doctora Margarita Hernández Oriz, expresó su alegría por el incremento de actividades y el apoyo que distintos patrocinadores han ofrecido para que exista un mayor cupo y se puedan realizar actividades en vinculación con compañías de artes escénicas y la Embajada de Polonia.

La inauguración se dio en voz de la Secretaria de Cultura de Jalisco, Lourdes Ariadna González Pérez, quien invitó a toda la comunidad a ser parte de Papirolas; a visitar los stands universitarios y del gobierno para que se involucren activamente en todas las actividades que se organizan pensando en la niñez.

El programa se puede consultar en https://papirolas.udg.mx/actividades/ festival-2024/, donde también se podrán adquirir los boletos de manera digital con un costo de 95 pesos.

digital, con un costo de 95 pesos.

En cuanto a las funciones cinematográficas, serán de miérooles a domingo, a las 16:00 horas, y éstas serán: El cadáver de la novia, Wall-E, Valiente, LEGO Batman: la película y La bella y la bestiz, para asistir se debe adquirir un boleto adicional en las taquillas de la Cineteca FICG, con un costo de 40 pesos presentando el boleto del Festival Papirolas.

El horario abierto a todo el público

es de miércoles a viernes de 15:00 a 20:00 horas, y sábado y domingo de 9:00 a 20:00 horas.







Durante el mes de septiembre

Bajan delitos 63.5% y los homicidios 37.4% en Jalisco

* El estado se suma al esfuerzo de lo que será la nueva estrategia de seguridad nacional y continuará la coordinación con las fuerzas federales en la administración que encabeza Claudia Sheinbaum

MERIDIANO | Jalisco

De acuerdo con las cifras del corte mensual que expone el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública del Gobierno Federal, lo delitos de seguimiento especial bajaron 63.5% y los homicidios 37.4% en septiembre. El gobernador Enrique Alfaro informó que, ante la presentación de la nueva estrategia nacional de seguridad, Jalisco está listo para sumarse a este esfuerzo y seguir en coordinación con las fuerzas federales, como lo ha sido en estos casi seis años.

El estado se mantiene por debajo del media nacional en la incidencia delictiva total, manteniéndose en el lugar 19 en el país. Mientras a nivel nacional han crecido los delitos 1.6 por ciento en el mismo periodo, la entidad ha lograrlo reducirlo 27.5 por ciento.

vamos a hacer como lo hicimos cada año el informe anual de seguridad, pero les puedo adelantar que los resultados son claros, la reducción de la incidencia delictiva se ha mantenido los seis años ininterrumpidos, cada mes que pasa, cada semana de trabajo va dando resultados y va demostrado que la apuesta fue la correcta. No vamos aflojar el ritmo, es nuestra principal responsabilidad y estaremos concentrados hasta el último dia de gobierno en esta importante tarea", indicó Alfaro Ramírez.

gobierno en esta importante tarear, indicó Alfaro Ramírez.

"No tendremos problema para coordinarnos, lo hemos hecho durante todo este tiempo con el Ejército, con la Marina, con la Guardía Nacional, con la salas de inteligencia federal. Se ha hecho un trabajo muy muy bien coordinado y hemos dejado a un lado cualquier asunto político para poner por delante el interés de allisco y de México y así será en estos dos meses que nos quedan de trabajor, agregó.

En el corte de securidad se exoone.

En el corte de seguridad se expone los delitos a la baja de seguimiento especial. En el comparativo por mes, en septiembre de 2024 con el mismo mes en 2018 se registra la disminución de robo de vehículo particular de 63.4 por ciento; robo a negocio 70.5 por ciento; robo a negocio 70.5 por ciento; robo a personas 63.5 por ciento; robo a casa habitación 76.7 de reducción; vehículo de carga pesada menos 86.2 por ciento. En cuanto a robo a banco el mes de septiembre de este año no registro ningún caso; mientras que robo a cuentababiente registra el mes más bajo alcanzando el 92.5 por ciento.

Los datos expuestos en el rubro de homicidios dolosos arrojan la reducción del 374 por ciento, siendo el septiembre más bajo, mientras que el acumulado de enero a septiembre de 2024 con 2018, se mantiene la tendencia permanente a la baja con el 306 por ciento.

"Por supuesto que es una agenda

en la que todavía falta mucho por hacer, pero para nosotros es un aliciente muy importante el poder ver cómo hoy Jalisco, también en homicidio doloso, en ese delito estamos por debajo de la media nacional, y hemos logrado bajar el doble de rápido que el resto del país. Mientras México lo redujo 16.4 por ciento, Jalisco lo redujo 32.2 por ciento. Es un avance importante y vamos a seguir trabajando; informó Alfaro.

En lo que corresponde a feminicidios, en el acumulado de enero a septiembre de 2019 con 2024 la reducción ha significado el 51.1 por ciento, en el comparativo mensual de septiembre de 2018 con 2024 la baja ha significado 20 por ciento. Alfaro Ramírez Jamentó los 4 casos en feminicidios en el mes de septiembre de 2024.

En cuanto a secuestro el mes de

septiembre de este año no se registró ninguno de estos delitos.

"Seguimos en feminicidio muy por debajo de la media nacional, estamos en elugar 27 anivel nacional. Estamos en uno de los estados que ha logrado bajar la incidencia este año de manera más contundente. También por debajo de la media nacional en secuestro, por debajo de la media nacional en extorsión", añadió.



Exhorta Jalisco a población a reforzar medidas contra el dengue

Los casos graves también se presentan en población joven y adolescente. Se reitera el llamado a la ciudadanía a dejar ingresar a las brigadas a los domicilios para medidas de prevención

MERIDIANO | Jalisco

Luego del 5 de julio pasado que en Casa Jalisco se emitiera la Alerta Estatal de dengue por el panorama epidemiológico que se proyectaba en aumento de casos, la Secretaria de Salud Jalisco (SSJ) refuerza el llamado de Alerta a la población pues en las últimas semanas la tendencia ha sido

al alza y se prevé así continúe para el cierre de año. La cituación epidemiológica de Dengue en las Américas en 2024 registra un incremento 420% con respecto al promedio de los últimos 5 años, manifestando en México la misma tendencia contra lo registrado en 2023, actualmente los estados vecinos de Colima, Michoacán y Nayarit se encuentran con alta transmisión, siendo un factor determinante para el incremento de brotes para Jalisco en localidades colindantes con estos estados y en el Área Metropolitana de Guadalajara (AMG) por la gran densidad de población.

(AMG) por la gran densidad de población.

En Jalisco entre el año 2008 y el 2017 se tenía la circulación dominante del serotipo DENV-1. En 2018 se introduce en Jalisco el serotipo DENV-2, que en 2019 fue el dominante, al ser un serotipo distinto condicionó una epidemia con 11,927 casos y 108 defunciones. A fines de 2023 se introduce en Jalisco el serotipo DENV-3 y en Ostrodo de Jalisco el serotipo DENV-3 y exclusivado en el 94% de los aislamientos del virus, mismo que no había circulado en el estado de Jalisco y representa un

riesgo potencial de presentar mayor número de casos de dengue grave y con signos de alarma y por consiguiente incremento en el número de hospitalizaciones y la posibilidad de saturación de hospitales.

Desde el día 1 del año el Gobierno del Estado, ha puesto en marcha diversas estrategías encaminadas a fortalecer la coordinación entre las autoridades sanitarias, los tres órdenes de gobierno, organizaciones civiles y la sociedad alisciense en conjunto con actores clave para crear conciencia y lograr la participación conjunta de toda la población en las acciones preventivas y decontrol

Al encabezar el evento el Secretario de Salud en Jalisco, Fernando Petersen Aranguren llamó a la población a reforzar las medidas más importantes para evitar casos:

"Exhortamos a toda la población de Jalisco a que atiendan esta alerta estatal por dengue, la cual significa, nuestra preocupación, nuestro compromiso y la necesidad de todos involucramos en disminuir la cantidad de contagios previniendo esta enfermedad desde casa. Debemos realizar las acciones de lava, tapa, tra y voltea, nos ayuda a eliminar criaderos formadores de las larvas o maromeros que se convierten en el mosquito transmisor del dengue, jactúa y aguas que el dengue está en casa!"

rua y aguas que el dengue esta en casa!" "Estamos en un momento complejo, lo he venido diciendo en otras ocasiones, pero hoy quiero recalcar con claridad: son principalmente personas jóvenes quienes han enfermado recientemente. Edades de 15 a 39 años, que están siendo el grupo más afectado"

Por su parte la Directora del OPD Servicios de Salud Jalisco, Ana Gabriela Mena Rodríguez resalfó "Se han intervenido 13 mil 079 localidades, en las cuales solamente 5 de cada 10 casas permiten el ingreso a los equipos de brigadistas."

Además Mena Rodríguez realizó la presentación de la historieta: "Detén a los mosquitos de Dengue y otras Enfermedades" para sumar a los trabajos de promoción de medidas preventivas.

reventivas. Acciones de cara a la Alerta Estatal

-En 2024, el OPD Servicios de Salud Jalisco cuenta con 1,604 mujeres y hombres que son personal operativo de todos los componentes de atención, distribuidos en las 13 regiones sanitarias del estado de Jalisco.

 Se cuenta con 769 equipos de aplicación de insecticidas para mosquito adulto para acciones de atención a casos y control de brotes.

ue atention a custo y control de violoni.

-El 17 de julio se dio inició al Operativo de Nebulización Espacial en Zona Metropolitana de Guadalajara. Ante las condiciones meteorológicas que dificultan el trabajo de nebulización espacial por la noche, se establecieron horarios por la madrugada para completar los planes de trabajo



suspendidos por lluvia.

Se han visitado 1 millón 231 mil 065 viviendas de las cuales se ha tenido acceso a 668 mil 752 (54%), realizando acciones de control y eliminación de criaderos y orientación a la población sobre la identificación de las áreas de riesgo en su vivienda para tener criaderos de Aedes aevorti.

Aedes aegypti.

El director de la Región Sanitaria X Zapopan,
Ramón Nefrali Pelayo Zapiens, dijo que al
momento concentra 940 casos acumulados en lo
que va del año estruou presente con el equipo de
trabajo del ayuntamiento. Actualmente se cuenta
con 115 brigadistas para realizar control larvario
en la Zona Norte de Zapopan, que incluyen
colonias como Indígena de Mezquitan, Benito
Juárez, Auditorio, Nueva España, Miguel Hidalgo,
La Higuera, Mesa Colorada Oriente, Tabachines.
Asimismo se ha realizado rociado intradomiciliar
en 85,685 viviendas y se han nebulizado 228 mil
908 hectáreas.

Paracerrareleventosellevóa caboel Banderazo de Fortalecimiento de Operativo ante la Alerta Estatal por Dengue con el uso de camionetas equipadas con UVB, termonebulizadoras.



En un proceso ordenado, transparente y limpio

Entrega Manuel Bartlett la Dirección General de la CFE

Durante la aestión de Manuel Bartlett se cumplió con el mandato presidencial de rescatar a la CFE y hoy entrega una empresa más fuerte y poderosa que nunca

MERIDIANO | CDMX

El pasado 30 de septiembre a las 18:00, concluyó el proceso de entrega - recepción de la Dirección General de la Comisión Federal de Electricidad. Manuel Bartlett Díaz, quien recibió el encargo desde el 3 de diciembre de 2018, hizo entrega de los recursos financieros, presupuestales e informáticos del Corporativo, Empresas Productivas y Filiales.

Durante la gestión de Manuel Bartlett se cumplió con el mandato presidencial de rescatar a la CFE y hoy entrega una empresa más restata a de CEP noy entrega un de Impresa mas fuerte y podersos que nunca. De haber seguido la implementación de la Ley de la Industria Eléctrica de 2014, para estas fechas la CFE estaría generando sólo el 16% de la electricidad del país, con el apoyo del presidente y el pueblo de México, se evitó.

de México, se evitó.

Gracias a la construcción de 13 nuevas
centrales generadoras convencionales, 2
centrales fotovoltaicas (entre ellas la Central
Fotovoltaica Rafael Galván en Puerto Peñasco,
la más grande de América), 16 proyectos
de rehabilitación y modernización de
hidroeléctricas y el equipamiento de tres presas
para producir penergia la CFF certará 2024 con para producir energía, la CFE cerrará 2024 con 56% de participación en la generación eléctrica

En un contexto de intensa guerra judicial en un contexto de intensa guerra juncical y mediática, la administración 2018 - 2024 también consiguió recuperar el proceso de planeación estratégica para el Sistema Eléctrico Nacional, ampliar las redes de

Transmisión y Distribución, atender desastres naturales en tiempos cada vez menores, sa y fortalecer las finanzas de CFE, participar en la construcción de proyectos prioritarios del

gobierno federal, como CFE Internet para Todos, Bancos del Bienestar y Tren Maya. En suma, se logró cambiar el paradigma: de un modelo extractivo de ganancias para extranjeros a costa de la CFE y el pueblo de México, a una CFE volcada a su función social y garante de la seguridad energética y soberanía del país. Emila Calleja Alor ha trabajado por 21 años enlaCFE.Fuela primeradirectorageneraldeuna

Empresa Productiva Subsidiaria (Generación I), además de la primera superintendenta en una central generadora, la Central Termoeléctrica de Salamanca. Estudió Ingeniería Electrónica en el Instituto Tecnológico de Celaya y es maestra en Administración y Alta Dirección por la Universidad Autónoma de Coahuila. Calleja Alor agradeció la buena disposición

y apoyo del director Manuel Bartlett para entregar toda la información y responder a todas las preguntas durante el proceso de transición. Reconoció el arduo trabajo que inició y continuará llevando a cabo a favor de la CFE, "Somos parte de la historia y vamos con todo", declaró

Manuel Bartlett Díaz deseó éxito a la nueva administración, ya que conseguirlo está en el interés de todos. Deseó lo mejor a la nueva directora general y su equipo. "Está en sus manos la empresa más importante de México",

Realizarán mastografías en todo Jalisco

Suma sector salud esfuerzos contra el cáncer de mama

Habrá atención especializada y seguimiento. Factores de riesgo y falta de diagnóstico oportuno conllevan a estadios tardíos de la enfermedad. En Jalisco cada semana mueren 12 mujeres por esta enfermedad

MERIDIANO I Ialisco

En sinergia con todo el sector salud estatal y la iniciativa privada la Secretaría de Salud en Jalisco (SSJ) presentó las distintas actividades, servicios, atenciones y consultas que se realizarán durante todo el mes en el marco del 19 de octubre Día Mundial de la Lucha contra el cáncer de mama.

Al encabezar la rueda de prensa el Auditorio del Instituto Jalisciense de Cancerología (IJC), el Secretario de Salud en Jalisco, Fernando Petersen Aranguren puntualizó la importancia de la autoexploración, los factores de riesgo y la prevención:

"En Jalisco hay 12 muertes a la semana poi cáncer de mama, con una tasa del 25.1 defunciones por cada 100 mil mujeres mayores de 25 años, ocupando el quinto lugar a nivel nacional. La promoción, la prevención, el tamizaje son fundamentales para hacer frente a este y otros desafíos de la salud pública. En Jalisco todas las instituciones nos sumamos a la iniciativa de la OMS de conmemorar el 19 de octubre como el día internacional contra el cáncer de mama, acciones que se hacen todo el año.

"Padecer cáncer no es sinónimo de muerte, existen diferentes opciones de manejo y si bien es cierto que no hay una específica para la prevención si hay factores protectores como: practicar la lactancia materna, llevar una dieta balanceada, no consumir tabaco, tener un peso adecuado y realizar actividad física" agregó. Cada institución realizará diversas campañas

para la prestación de servicios gratuitos, en el caso del Instituto Jalisciense de Cancerología (IJC), el director Manuel Arias Novoa, reafirmar el compromiso para la atención de esta enfermedad y se suma con la campaña Octubre Rosa: "Esta Iniciativa que busca ofrecer mamografías gratuitas a población abierta mayores de 40 años esta acción representa un esfuerzo crucial en la detección temprana de cáncer de mama ya que sabemos que la detección oportuna puede hacer la diferencia entre la vida y la muerte. Durante octubre nuestro equipo especializado estará brindando este servicio, la importancia del autocuidado y las detecciones oportunas. Invitamos a todas las mujeres a esta

campaña, juntos podemos hacer la diferencia.

Parte del panel fue encabezado por la doctora Ana Gabriela Mena Rodríguez, directora del OPD



Servicios de Salud Talisco quien destacó el despliegue de servicios que se tendrán para población abierta: "En una suma de esfuerzos interinstitucionales

realizando un frente común, este día astituciones públicas de salud, así como medios de comunicación, unimos esfuerzos para hacer un llamado para la detección y tratamiento oportunos en contra del Cáncer de Mama. Por parte del OPD Servicios de Salud Jalisco y el programa estatal de Cáncer de la Mujer, en su componente de Cáncer de mama, se ofrecerán los siguientes servicios por grupo de edad:

CAPACITACIÓN PARA LA AUTOEXPLORACIÓN 20 a 25 años, donde personal médico, capacitará a las mujeres en las técnicas a realizarse para la autoexploración mensual.

EXPLORACIÓN CLÍNICA DE MAMA 25 a 39 años donde personal médico debidamente capacitado, realizará a la mujer una exploración y llenado del formato correspondiente, de carácter de realización anual. En caso de cualquier sospecha, se tiene convenio con laboratorios para realizar Ultrasonido.

MASTOGRAFÍAS 40 a 69 años donde se invita a acudir a cualquiera de los eventos a realizarse una mastografía donde habrá unidades móviles o se tienen 7 mastógrafos fijos en el estado de Jalisco para realizar estudio de mastografía de tamizaie totalmente gratuita, el cual tiene carácter de Además se tiene planeado realizar el encendido

de luces rosas en edificios y monumentos, para el día 19 de Octubre en la Rotonda de los Jaliscienses Ilustres, donde habrá dos Mastógrafos móviles que estarán tomando estudios a todas las mujeres que así lo deseen.

Las citas se pueden realizar a través de la página https://camujal.site/ en los 125 municipios de

Asume titularidad de Semarnat

Se compromete Alicia Bárcena a fortalecer la política ambiental

Entre las prioridades de la nueva administración destacan el impulso a las energías renovables, acceso al agua y limpieza de los tres ríos más contaminados del país

MERIDIANO | Ciudad de México

El día de aver Alicia Bárcena Ibarra tomó posesión de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales durante una ceremonia de entrega recepción, en donde agradeció el trabajo realizado por María Luisa Albores González y en donde se comprometió a dar continuidad y fortalecer la política ambiental en el segundo piso de la Cuarta Transformación bajo la directriz de la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, como parte de los 100 compromisos que presentó ante el pueblo de México en Zócalo de la Ciudad de México.

Destacan el impulso a las energías renovables, cuyo objetivo es que en 2030

tengan una participación del 45 por ciento. Se promoverán normas para que los vehículos que se vendan en México sean eficientes v que no tengan tanto consumo de gasolina y diésel y se promueva la electromovilidad.

Se trabajará en la limpieza y saneamiento de los tres ríos más contaminados del país: río Lerma-Santiago, que nace en el Estado de México y atraviesa Querétaro, Guanajuato y Michoacán, para desembocar en el Lago de Chapala, Jalisco; el río Tula, en Hidalgo; el río Atoyac, en Puebla y Tlaxcala.

Mantendrán prioridad el acceso al agua

el rescate de bosques y selvas a través de la reforestación, el manejo de residuos con la construcción de plantas recicladoras de basura, y la contaminación atmosférica, principalmente en ciudades como Monterrey, Guadalajara y Ciudad de México.

La titular de la Semarnat se reunió posteriormente con su equipo de trabajo para dictar los principales ejes rectores de la política ecológica y ambiental humanista que regirán el actuar del sector que encabeza.

Es así como la Semarnat dará continuidad



al humanismo mexicano, con los principios de la Cuarta Transformación, que establecen que el desarrollo y el bienestar del pueblo mexicano pueden fortalecerse únicamente a través del cuidado del medio ambiente y los recursos naturales

Alicia Bárcena fue secretaria de Relaciones Exteriores hasta el pasado lunes 30 de septiembre bajo el liderazgo del presidente Andrés Manuel López Obrador. Es bióloga egresada de la UNAM con maestría

en Administración por parte de la Universidad de Harvard. Fue la primera subsecretaria de Ecología del país, en 1982, en la entonces Secretaría de Desarrollo Urbano y Ecología y en 1988 directora general del Instituto Nacional de la Pesca.

En la esfera internacional se desempeñó como directora de la División de Desarrollo Sostenible y Asentamientos Humanos de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), de 1999 a 2003 y como secretaria ejecutiva de la CEPAL en el sistema de Naciones Unidas, de 2008 a 2022

También ocupó el puesto de coordinadora del Programa de Desarrollo Sostenible de América Latina y el Caribe del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) y Coordinadora del Proyecto Ciudadanía Ambiental del Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA) (1998-1999). Es autora de más de 50 publicaciones en distintos medios internacionales v revistas académicas.

En 71 programas de formación de especialidad

Participan más de 26 mil médicas y médicos residentes en el IMSS

La titular de la Coordinación de Educación en Salud mencionó que los médicos residentes del Instituto Mexicano del Seguro Social permanecen entre 60 a 80 horas semanales en espacios hospitalarios para su formación

MERIDIANO | Ciudad de México

El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) se consolida como la principal institución encargada de la formación de médicos especialistas en el país. Actualmente, más de 26,000 médicos Actualmente, mas de 26,000 medicos residentes están en proceso de formación, distribuidos en 71 programas de especialización y casi 400 unidades médicas en todos los niveles de atención.

La doctora Carolina Ortega Franco,

titular de la Coordinación de Educación en Salud, destacó que cada año, casi la totalidad de los médicos residentes logran graduarse como especialistas, lo que refleja el compromiso de estos jóvenes profesionales con su formación.

Durante su trayectoria académica, los médicos residentes contribuyen de manera significativa a la atención médica de los derechohabientes del IMSS. Se integran a las actividades académicas y operativas de las unidades médicas, dedicando entre 60 y 80 horas semanales, lo que es fundamental para su desarrollo tanto profesional como humano al brindar atención médica directa a pacientes reales en un entorno supervisado.

El IMSS ofrece más de 70 program especialización médica, tanto ez inaso unece mas de 70 programas de especialización médica, tanto de entrada directa como indirecta, así como un programa de especialización estomatológica. Esta oferta incluye especialidades de alta demanda, tales como Anestesiologia, Crugia General, Ginecología y Obstetricia, Medicina Interna, Neumología y Pediatria, antro estres

Neumología y Pediatría, entre otras. El promedio de pacientes atendidos por un médico residente varía según la especialidad, el nivel de formación y el servicio en el que se encuentren; sin embargo, generalmente un residente puede atender entre 10 y 20 pacientes, siempre bajo la supervisión de médicos

especialistas con enfoque docente.

Para alcanzar sus objetivos, los médicos residentes del IMSS deben equilibrar el restudio teórico con la práctica clínica y/o quirúrgica, así como fomentar una comunicación efectiva con el equipo multidisciplinario de salud, los pacientes y

El IMSS promueve entornos académicos

saludables a través del Programa Institucional de Ambientes Académicos, que aborda temas relacionados con la salud mental de los alumnos en formación. Algunas estrategias implementadas incluyen:

Conversatorios mensuales O CONVERSAUDIOS INCINSTALACS CON especialistas internos y externos que proporcionan psicoeducación y recomendaciones sobre la mejora de los ambientes académicos y la promoción de la salud mental. Estas sesiones se complementan con cápsulas informativas, reels, podeasts e infografías difundidas a través de las redes sociales de Saber IMSS.

o Tarjetas informativas disponibles en la página de la Coordinación de Educación en Salud, que ofrecen orientación sobre cómo actuar frente a temas de salud mental, como desesperanza, violencia, suicidio y abuso de sustancias.

o Encuestas de Satisfacción aplicadas por la CES para identificar áreas de oportunidad y ejecutar planes de intervención específicos para la mejora continua de los procesos

Los programas operativos se fortalecen Los programas operativos se rotracecen mediante la incorporación de la simulación clínica además de que para asegurar una formación integral y de calidad, los médicos residentes son evaluados de manera continua através de tres trayectos formativos:

Trayecto Formativo de Atención. Incluye los fundamentos científicos de la especialidad, su transición como profesionales y el desarrollo de competencias transversales agrupadas en ética y valores que debe poseer un profesional de la salud.

Trayecto Formativo de Educación y Promoción de la Salud. Fomenta que el médico residente adopte un rol de educador y mentor

para sus pares y pacientes desde su formación.

Trayecto Formativo de Investigación. Promueve el desarrollo de nuevo conocimiento

científico y la innovación en las especialidades. ElIMSSimpulsaactivamentelainvestigación en salud entre sus médicos residentes a través de la creación de espacios y programas que incentivan la producción científica, así como la participación en congresos y la publicación en revistas especializadas, además de que brinda acceso a recursos de información en salud, incluyendo herramientas digitales en los diferentes espacios de investigación documental del Instituto.

Motor de la economía, dice Suárez del Real Tostado

Dejará el turismo en el estado 45 mil millones de pesos

La expectativa es la de cerrar el año con cerca de siete millones de turistas que visitan de manera principal los destinos de sol y playa, dijo el titular de la Secretaría de Turismo en Navarit

Argimiro León

El titular de la Secretaría de Turismo en el Estado de Nayarit, Juan Enrique Suárez del Real Tostado, explicó que en la entidad el sector turístico sigue siendo el motor de la economía nayarita, para ello este año esperamos cerrar con alrededor de 7 millones de turistas que llegarán a la zona turística, principalmente de la costa y se espera alcanzar una derrama económica superior a los 45 mil millones de pesos, admitiendo que este crecimiento se ha dado gracias a que el gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero ha

venido generando inversiones en la infraestructura, principalmente en los

Indicó que con la construcción de las autopistas y la ampliación de las autopistas y la ampliación del aeropuerto Amado Nervo, seguramente habrá de venir más gente a disfrutar de las cálidas aguas de las playas, la infraestructura hotelera y sobre todo, la gastronomía que los restauranteros ofrecen a todos los visitantes

Recordó que cada año el turismo en la zona de Nuevo Nayarit se ha estado incrementando, ya que en el aeropuerto internacional de

Puerto Vallarta es a donde llegan los turistas que vienen a disfrutar de nuestros espacios turísticos por las playas limpias y a las que toda la familia puede acceder por ser de agua tranquilas.

Del Real Tostado agregó que la publicidad de los destinos turísticos nayaritas, se realizan, principalmente, por la página oficial de la Secretaría de Turismo, pero además se han realizado promociones en Estados Unidos, Canadá y Sudamérica.

Por lo que se refiere a la participación de los pueblos originarios, el secretario de Turismo explicó que las artesanías indígenas forman ya parte de lo que los turistas nacionales y extranjeros vienen a admirar y en muchas ocasiones adouieren algunas piezas para llevarlas a su lugar de origen y el gobierno está buscando la posibilidad de que los artesanos tengan acercamiento con el turismo para que puedan mejorar su economía.

También señaló que hay turistas que vienen a buscar no sólo destinos de sol y playa, sino que también buscan el senderismo y el turismo de montaña, pero además hay personas que nos visitan cuando se presentan eventos artísticos o deportivos, ya que con ellos vienen atletas o artistas y personas que los acompañan



Previenen corrupción entre trabajadores de la UT

Durante la jornada, se firmó un convenio de colaboración entre la Secretaría Ejecutiva del Sistema Local Anticorrupción y la Universidad Tecnológica de la Costa

El Sistema Local Anticorrupción de Nayarit, a través de su Secretaría Ejecutiva, llevó a cabo una exitosa jornada de capacitación titulada "Prevención de Actos de Corrupción", "Prevencion de Actos de Corrupcion", dirigida a 130 servidores públicos entre personal docente y administrativo de la Universidad Tecnológica de la Costa, ubicada en Santiago Ixcuintla, Nayarit.

El evento contó con la presencia el evento conto con la presencia de los miembros del Comité Coordinador, destacando la participación de autoridades como el secretario técnico de la SESIAN, Juan Carlos Alvarado Vázquez; la secretaria para la Honestidad y Buena Gobernanza, Gladis Flores Contreras; y la rectora de la Universidad Tecnológica de la Costa, Olivia Guadalupe Rodríguez Ibarra.

Durante la jornada, se firmó un convenio de colaboración entre la Secretaría Ejecutiva del Sistema Local Anticorrupción y la Universidad Tecnológica de la Costa. Además,

se proporcionaron herramientas y conocimientos clave para prevenir actos de corrupción, abordando temas como las responsabilidades administrativas y sus sanciones, los delitos cometidos por servidores públicos, el hostigamiento y acoso laboral como formas de corrupción, y la importancia de la transparencia y la rendición de cuentas. Estas acciones son fundamentales

para promover la integridad y combatir la corrupción en el sector público.



Convocados por el gobierno estatal

Definen retos con direcciones municipales de Registro Civil

Se llevó a cabo la integración del Archivo y Estadística Registral Municipal y Estatal, una charla del funcionamiento del Sistema Nacional del Registro de Identidad, la celebración de actos del estado civil de las personas, entre otros temas

Con motivo de la renovación de los

20 Avuntamientos que conforman el estado de Nayarit, la secretaria general de Gobierno, Rocío Esther González



García, encabezó acompañada de la directora del Registro Civil Estatal, Grecia Montserrat Villegas Carrillo,

una reunión de capacitación con 19 directores y 7 oficiales. Durante la capacitación se llevó a cabo la integración del Archivo y Estadística Registral Municipal y Estatal, una charla del funcionamiento Estatal, una charia del funcionamiento del Sistema Nacional del Registro de Identidad, la celebración de actos del estado civil de las personas, así como los procedimientos jurídicos de rectificación, modificación y cambios de género.

Con estas acciones se fortalecen los lazos de trabajo entre el gobierno del estado y los municipios que conforman la entidad.



Fueron designados los directores operativos

Participa Antonio Echevarría en nombramiento de CFE

Estuvo presente junto a la secretaria de Energía, la directora de la CFE y demás consejeros de la empresa paraestatal. conseieros nombraron a directores

Redacción de NTV

El ex gobernador de Navarit Antonio Echevarría García y comisionado nacional de la CFE formó parte de la sesión extraordinaria de la empresa paraestatal. En el encuentro el que también

estuvieron la secretaria de Energía, Luz Elena González, y la directora de la CFE, Emilia Esther Calleja. Tanto la secretaria, directora y

operativos de la Comisión Federal de Electricidad.

Antonio Echevarría García integró al consejo de se integró al consejo de administración de la Comisión de Electricidad desde noviembre del año pasado, respaldado por el expresidente López Obrador, ratificado por el Senado de la República, y quien continuará en sus funciones con el gobierno de Claudia Sheinbaum.

Describen la furia del escolta letal: "¡márcale al 911, el vecino está 76!

Se imputa al policía el delito de homicidio calificado con agravantes de alevosía, ventaja y ensañamiento; se introdujo al domicilio de la víctima y sin motivo aparente lo agredió, causándole 22 heridas en el cuerpo. Por OSCAR VERDÍN CAMACHO/

relatosnayarit

de la tarde del domingo 29 de septiembre, n "N" se asomó desde lo alto del departamento 11-B de la calle Caoba del fraccionamiento Álamos en Tepic y le gritó a uno de sus vecinos con el que previamente había cruzado unas palabras: ¡Márcale al 911, a

ambulancia, el vecino está 76! --v acto seguido agregó una señal con la mano derecha, pasándola de manera horizontal frente a su

La frase anterior fue citada por un testigo y este jueves la anunció una agente del Ministerio Público al presentar imputación en contra de Martín por su probable intervención en el delito de homicidio calificado en agravio del señor Alfonso, de 66 años, de oficio herrero y conocido como Don Poncho.

El número 76 correspondería una clave de la policía para indicar la muerte de una persona.

La narrativa ofrecida a una jueza de Control precisa que el agente de la Policía Estatal fungía como escolta aunque al momento de los hechos se encontraba fuera de servicio, y que anteriormente formó parte de la Secretaría de Marina

El delito de homicidio va acompañado de las agravantes de alevosía, ventaja y ensañamiento puesto que, según fue expuesto, el agresor se introdujo al domicilio de la víctima y sin motivo aparente lo agredió, causándole 22 heridas en distintas partes del cuerpo, 17 de ellas cortantes con cuchillo.

Durante el anuncio de los datos el imputado permaneció cabizbajo y las manos en la frente, apoyados los codos en un escritorio junto a dos abogados defensores, y así hubiera continuado a no ser porque un elemento de la Policía Estatal Procesal, responsable de la seguridad de la sala de audiencias, le pidió retirar las manos de la Procesal,

La representación de la Fiscalía General del Estado (FGE) anunció que se efectuaron una orden de cateo en el departamento de Martín –en la parte baja, mientras

Alfonso vivía dos pisos arriba-, y otro cateo en su automóvil tipo Chevy color blanco.

En el departamento se encontró un chaleco antibalas con cuatro cargadores abastecidos, además de evidencia de sangre en distintas partes, una comica color poerzo que Martín camisa color negro que Martín vestía al momento de la agresión, que después se cambió por otra, mientras en el vehículo se localizó una pistola y un cuchillo con sangre en la hoja metálica. Según fue precisado, la sangre

en el cuchillo y en la camisa negra corresponden al perfil del ahora occiso, lo mismo que una mancha de sangre encontrada en la cajuela del Chevy. También se reveló que una

rsona afirmó haber visto Martín cuando bajaba por las escaleras del edificio departamentos con un cuchillo faiado.

La audiencia en que el imputado seguramente será vinculado a proceso se efectuará el próximo domingo, con lo que dará inicio la etapa de

investigación complementaria.

Las declaraciones recogidas por las autoridades describen que el sujeto tenía pocos meses de vivir en el fraccionamiento Álamos, pero suficientes para advertir que era problemático: por ejemplo, en una ocasión ponchó dos llantas al vehículo de uno de sus vecinos utilizando un cuchillo

La Fiscalía, se conoce, está analizando el contenido de cámaras de seguridad que hay cerca del lugar donde ocurrió el homicidio

Familiares de la víctima y algunas amistades estrujeron presentes durante la audiencia. Una hija del señor Alfonso permaneció acompañada de una asesora pública. Una joven ubicada en la zona del público estuvo llorando mientras escuchaba la narración de lo sucedido.

Martín, que se ha reservado el derecho de rendir declaración, tendrá algo más de 30 años. Se encuentra recluido en la penal de Tepic con la medida cautelar de prisión preventiva.

* Esta información es publicada con autorización de su autor. Oscar Verdín Camacho publica sus notas en www.relatosnayarit.com





Es líder del ranking mundial

Acecha Laura Burgos su clasificación a los World Games Chengdú 2025

La monarca del orbe en muay thai se consagró en el Campeonato Panamericano de la especialidad

MERIDIANO | DEPORTES

La seleccionada nacional de muay thai, Laura Burgos López, dio un paso más hacia su clasificación a los *World Games*Chengdú 2025, luego de consagrarse

monarca en el Campeonato Panamericano hacia de la especialidad y sumar puntos para mantenerse líder en el ranking mundial de la división -54 kilogramos

Burgos López, vigente campeona del orbe, alcanzó la gloria en el evento desarrollado en Ottawa, Canadá, al derrotar por nocaut nico a la local Juliana McDermott.
"Este evento fue muy importante

porque son los primeros Panamericanos que se llevan a cabo en mucho tiempo y porque seguimos sumando puntos para los siguientes compromisos como los World

"También fue muy especial para mí porque pude compartir el momento con mi selección, mi familia que vive aquí (en Ottawa) y con Melissa (Delgado), quien es una

Ottawa) y con Menissa (µeigado), quien es una de mis mejores amigas y también brilló en el ring esa noche", manifestó. Fue el pasado mes de julio cuando la Federación Internacional de Muaythai (IFMA, por sus siglas en inglés) reconoció a la originaria de Nuevo León con el primer puesto en el nuevo sistema de clasificación universal, gracias a la medalla de oro que ganó en el Campeonato Mundial Patras La propia Laura Burgos ha expresado

su gran objetivo de pintar de oro el metal plateado que se colgó en la edición pasada de los *World Games*, por lo que tratará de amarrar su pase a dicho evento en un corto



Chuncheon 2024

Cumplen taekwondoines con tercera jornada en Mundial Juvenil

Guillermo Cortés, Karla Rodríguez y Oliver Flores compitieron en gráficas con hasta 57 taekwondoines por categoría

MERIDIANO | DEPORTES

La selección mexicana de taekwondo que participa en el Campeonato Mundial Juvenil Chuncheon 2024, que se realiza en Corea, concluyó su tercer día de competencias, en el que se presentaron: Guillermo Cortés en la división -55 kilos, Karla Leonor Rodríguez en -63 kilos y Oliver Gaspar Flores en -51 kilos. El jalisciense Guillermo Manuel Cortés

Labastida venció en primera ronda 2-0 a Rayhaan Khan de Pakistán y perdió en su segundo duelo 0-2 ante el coreano Min Kyu Park, en -55 kilogramos.

En la categoría femenil de -63 kilos, la oleonesa Karla Leonor Rodríguez Velázquez pasó bye la primera ronda y en la segunda yuelta





cavó 0-2 ante la croata Dora Mestrovic.

Por su parte, el quintanarroense Oliver Gaspar Flores se quedó en la primera ronda de la división -51 kilos varonil, tras caer 0-2 con el japonés Seiji Okazaki.

En el cuarto día de competencias se presentarán por México, Ingrid Olvera Granados en la categoría -44 kilos y Amparo Gutiérrez Martínez en -49 kilos, así como Luis Mario Álvarez García en -48 kilos



Con mayor experiencia y capacidad

Busca Ella Bucio refrendar título mundial en Japón

La máxima referente del parkour mexicano afrontará la magna justa de la disciplina en la que hace dos años conquistó la medalla de oro en estilo libre

MERIDIANO I DEPORTES

Con más de 20 años dedicada al deporte, Ella Bucio Dovali se ha convertido en la máxima referente del parkour mexicano, el cual practica desde hace casi una década. Ser gimnasta en su niñez sentaron las bases para abrirse camino al paso del tiempo en una disciplina extrema que la reta, fortalece, exige y maximiza su potencial.

Desempeñarse como doble de acción de riesgo

en series, comerciales y películas, le mostró la ruta al parkour, que ahora la considera su herramienta de trabajo y en el que se ostenta como campeona mundial en 2022, multimedallista nacional e internacional y que en este 2024 le permitió conquistar los títulos de mejor atleta del año en estilo libre y velocidad tras el serial de Copas del

"En Portugal fue una competencia con grandes retos, hay días buenos y malos y en esta última decidí arriesgarme más, meter más dificultad y siempre que uno se la juega y apuesta pueden salir o no, pero tuve dos títulos que son bastante importantes, es la primera vez que una deportista gana los dos al mismo tiempo por suma de puntos en Copas del Mundo del año", explicó Bucio, quien en 2023 superó con éxito una operación del hombro izquierdo.

"Ahora para el Mundial quiero lograr ese

balance entre arriesgar lo mínimo para hacer una ronda bastante limpia, estoy trabajando para mejorar esos aspectos que fallaron en esta última competencia, pero también ahora con un enfoque distinto, voy con otra mentalidad un poco más relajada sin que afecte mi ánimo, disfrutarlo más allá de los resultados, pero sí esperarlos", comentó Desde hace cuatro años, Ella Bucio forma parte

del equipo del entrenador Gabriel Mendoza en Ciudad de México, a quien define como un pilar en su aprendizaje v consecución de éxitos en un gran equipo de trabajo, donde se retroalimenta, motiva y comparte enseñanzas, con lo que apunta para la segunda edición del Campeonato Mundial. celebrarse en Kitakyushu, Japón, en noviembre

La deportista de 27 años de edad exaltó que su experiencia, conocimientos, fortaleza y entrenamiento, contribuirán a refrendar el título obtenido en Tokio 2022 en la modalidad estilo libre, habilidades con las que ha logrado adaptarse a los constantes cambios en el reglamento que rigen al arte del desplazamiento a nivel internacional como la dificultad y la técnica.

"Físicamente me siento mucho más capaz, en mejores condiciones que en las que competí en 2022; sin embargo, el nivel internacional también va subiendo, no soy la única que entrena y mejora, sí estoy mejor preparada, pero la competencia es cada vez más dura, llegan a entrar atletas nuevos que a veces sorprenden, no sabemos con qué vienen y el panorama es un poquito incierto, pero hay que darlo todo", agregó.
"Para Japón la apuesta es fuerte, Ella va a

ejecutar acrobacias que en la rama femenil y varonil no se han visto, hablando como atleta en general sin distinción de género, está apostando alto, sabemos que es arriesgado, pero tiene las cualidades, la disciplina y el enfoque para hacerlo", comentó Gabriel Mendoza. Aporta su proyección para crecimiento del

Desde hace casi 10 años que inició en el parkour, Ella Bucio recuerda que en un principio figuraba, en ocasiones, como la única mujer en competencia, Actualmente, destaca el crecimiento que este deporte ha tenido sin distinción de género y el cual ahora también es para ella una fuente de ingresos.

"Sé que con lo que hago motivo a hacer deporte que se le considera extremo o urbano, el sector femenino no se involucraba tanto, pero creo que cada vez lo hace más y ahora, por ejemplo, en las clases de mi entrenador más de la mitad son mujeres, algo que cuando yo empecé no se veía",

"Me da gusto ver que cada vez más mujeres en este deporte y si lo que yo hago ha puesto un granito de arena al respecto, me pone bastante contenta, pero no solo sobre el tema del género sino también con niños y jóvenes que se adentran en este deporte que tanto disfruto", compartió.



En más de 397 kilómetros lineales

Garantiza federación acceso libre a playas

Municipios como Bahía de Banderas en Navarit: Rosarito. Baja California; Los Cabos y la Paz, Baja California Sur; Acapulco de Juárez, Guerrero; Tulum y Cancún, Quintana Roo; Culiacán y Mazatlán, Sinaloa, entre otros han incrementado sus libres accesos

MERIDIANO | Ciudad de México

Gracias a la suma de esfuerzos de los tres órdenes de gobierno y a una política de preservación de nuestros bienes nacionales, la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales logró liberar el acceso de 397 kilómetros lineales de playa pública para ser transitables para todas las personas.

Esta cifra se alcanzó con la suma de espacios que tenía a cargo el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), y de los acuerdos de destino otorgados mayormente a la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), cumpliendo de esta forma con el decreto firmado el 21 de octubre de 2020, para garantizar el libre acceso y

ránsito en las playas.

Gracias a ello, municipios como
Rosarito, Baja California; Los Cabos y La Rosanto, Baja California Sur; Bahía de Banderas, Nayarit; Acapulco de Juárez, Guerrero; Tulum y Cancún, Quintana Roo; Culiacán

y Mazatlán, Sinaloa; Aldama, Tamaulipas; y Río Lagartos y Tizimín, Yucatán, entre otros, han incrementado la superficie de libre acceso y tránsito a estos espacios que son bienes nacionales. Además, para el inicio del segundo piso

de la Cuarta Transformación se deja listo el proyecto para otorgar 14 kilómetros lineales más de estos espacios.

Asimismo, la Semarnat disminuyó drásticamente la cantidad de concesiones nuevas otorgadas para el uso de espacios en Zona Federal Marítimo Terrestre en comparación con administraciones previas. El gobierno de Vicente Fox cedió 4 mil 932; el de Felipe Calderón, 3 mil 513, y el de Enrique Peña Nieto, 3 mil 325, cifras superiores a las 499 que otorgó esta administración.
Es así como el gobierno de la Cuarta

Transformación cumple con el compromiso de garantizar el libre tránsito por estos espacios naturales que pertenecen a todas y todos los mexicanos



